

La Inauguración de la Cosecha se realizó nuevamente en el departamento de Treinta y Tres en la ruta 17 entre Charqueada y Treinta y Tres, en el establecimiento del productor Raúl Mario Servetto. Es de destacar que la Comisión Regional de Treinta y Tres discutió profundamente la importancia de realizar este evento y propuso que este departamento tradicional y emblemático en la producción de arroz fuera una vez más sede del evento.

El mismo conto con la participación del Vicepresidente de la República Lic. Raúl Sendic y el Ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, Ing. Agro. Tabaré Aguerre, así como otras autoridades a nivel nacional y departamental. Fue concurrida la participación de productores, y sus familias, así como referentes de diferentes organismos y empresas vinculadas al sector.

El evento mantuvo su formato tradicional en el cual realizaron sus discursos el Ing. Agro. Ernesto Stirling, Presidente de ACA, el Ministro Aguerre y finalmente el Vicepresidente Sendic que se encontraba como Presidente Interino dado que el Dr. Tabaré Vázquez estaba de misión en el exterior. Luego se realizó el corte de cinta y la cosecha en la que participaron las autoridades. Finalmente, se brindó un almuerzo de camaradería con guiso carrero y arroz con leche. En eta oportunidad participaron unas 450 personas de todo el país. La presentación del evento estuvo a cargo de la periodista Andrea Calvette. A continuación transcribimos los



discursos brindados por las autoridades.

Esta Cosecha 2015 es fruto de la siembra y el trabajo que han dedicado, del sacrificio y el esfuerzo de mujeres y hombres, de allí los resultados que hoy compartimos. La inauguración de la Cosecha es un espacio de reflexión entre todos, autoridades, productores, trabajadores, técnicos y todos aquellos vinculados al sector para valorar los proyectos a futuro, los compromisos adquiridos de modo de mirar con perspectiva.

La Asociación Cultivadores de Arroz, fundada por iniciativa privada en ocasión del primer Congreso Arrocero efectuado el 8 de Febrero de 1947, es una organización de carácter nacional que aspira a reunir en su seno a todos los cultivadores de arroz de País y se constituye para protegerlos, orientarlos, representar sus intereses y tomar a su cargo la defensa y el fomento del cultivo del arroz y de sus industrias derivadas.

Hoy en día el arroz se ha vuelto un alimento indispensable de la dieta diaria de la población mundial. Más aún, si consideramos que es el cereal más consumido en el mundo

después del trigo y que le otorga a la población mundial más del 50% de las calorías presentes en su alimentación.

Desde comienzos del siglo XX el arroz se encuentra presente en la historia productiva del Uruguay, la calidad del producto y de los procesos en cuanto a controles de la semilla: uso de tecnología de última generación para los procesos de sembrado, riego, cosecha, secado, molinería y los cuidados relativos al transporte y comercialización, han permitido posicionarse a nuestro país como el séptimo exportador de arroz en el mundo y en primer lugar en América Latina. A su vez a nivel local la exportación de arroz está ubicada entre el tercer y el quinto lugar en el ranking de las ventas de nuestro país al exterior.

Es de destacar la excelente calidad del arroz uruguayo, por su uniformidad e inocuidad. El cultivo de arroz en Uruguay se basa en general en un sistema de producción en rotaciones con pasturas y cultivos alternativos, integrado con la producción ganadera, buscando asegurar la sustentabilidad productiva, económica y ambiental.

Además, los arrozales son un hábitat de vida silvestre de variadas especies lo que asegura la existencia de la biodiversidad y permite la existencia de ambientes prácticamente libres de insectos dañinos para el cultivo, por lo que el uso de productos químicos para las plagas es escaso.

También cabe resaltar, los avances en el Programa de electrificación rural, en los que intervienen ACA, UTE y OPP, el que ha avanzado en forma significativa y se prevé su finalización para el 2016. Por lo tanto, la electrificación rural además de favorecer la asociación pública y privada, se destaca por su carácter descentralizado, su aporte al desarrollo local y de atención al espacio rural.

Uruguay es el único país del planeta que se enfrenta al desafío de tener que exportar el 95% del arroz que produce, porque solamente un 5% se consume internamente. Dentro de esa cifra se encuentra el porcentaje destinado a semilla para la siguiente zafra, situación que da cuenta que el consumo en nuestro país es muy bajo.

Las plantaciones de arroz se comportan como un cultivo de verano porque se siembra entre los meses de setiembre y noviembre y la cosecha se efectúa entre febrero y fines de abril, realizándose el 100% bajo riego.

El precio convenio del arroz es fruto del trabajo intenso y arduo de esta cadena arrocera, en la que se fija el precio de la bolsa de arroz luego que sale de la chacra y entra en el molino, donde se ve el trabajo mutuo y permanente entre productores y molinos. Por qué es tan importante cuidar la tierra, invertir en innovación e investigación, es con el cometido de producir un mejor arroz, para dar valor agregado al grano.

Por último, en esta cadena arrocera se agrupa mucha gente, sectores públicos y privados, trabajadores, vendedores de insumos maquinaria, molinos. Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca, Banco de la República oriental del Uruguay, el INIA, el LATU, La Universidad de la República, Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, la ANII, el Ministerio de Relaciones Exteriores, OPP, Ministerio de Economía y Finanzas, FLAR, INASE, y la Comisión Sectorial de Arroz, entre otros.

# Discurso del Presidente de la Asociación Cultivadores de Arroz: Ing. Agro. Ernesto Stirling:

Muy buenos días para todos, Sr. Presidente Interino de la República le damos la bienvenida, Sr. Ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, al Sr. Intendente del Departamento de Treinta y Tres, autoridades nacionales, autoridades municipales, representantes de Entes Autónomos con los cuales el arroz está muy vinculado, le damos a todos la bienvenida. Además a todos aquellos que nos acompañaron en esta zafra que, con su presencia en este evento tenemos el orgullo de compartir con ellos y todos los auspiciantes que hacen posible la realización de esta actividad. Asimismo a las escuelas rurales de la zona y sus alumnos, que son bienvenidos y que creemos son parte importante también del Sector Arrocero ya que van a seguir en la zona, trabajando e involucrándose en el Sector.

Amigos productores y trabajadores arroceros les damos también a todos la bienvenida, en un día espléndido que permite seguir las cosechas que este año ya están bastante adelantadas. Es un año muy atípico, prácticamente desde mediados de enero no ha habido casi precipitaciones en la zona Este, que es el núcleo arrocero más grande del país y por eso la cosecha ha avanzado bien.

Estamos en el departamento que tiene mayor área en el país en el cultivo del arroz y que si Uds. observaron desde



la carretera, toda esta zona que vemos con arroz, es regada con agua que se embalsó en represas, con algunas de las primeras represas realizadas a fines de la décadas del 70'



## SU CONFIANZA ES NUESTRO MAYOR LOGRO



#### Montevideo Plaza Independencia 812 / Piso 3

Tel: +598 2908 0374

#### José Pedro Varela

Gral. Artigas s/n Tel: +598 4455 9014 / 9247

#### Rio Branco

Cno. Los Saladeros s/n Tel. +598 4675 2036 / 2874

#### Artigas

Rufa 30 km 134.5 Tel: +598 4772 9230



y otras un poco más nuevas, las que están aportando agua que no se va al mar y además están en una rotación que Uds. ven, con ganadería intensiva y otros cultivos, aportando a esa diversificación productiva, en la que el Sector Arrocero y el productor debe tener presentes más en estos momentos en que la coyuntura de precios internacionales no nos está ayudando.

Creemos que un sector generador de más de 500 millones de dólares en exportaciones, como fue el arrocero en el ejercicio anterior, es un volumen muy importante de generación de riqueza y que en el pasado y pensamos que tiene que seguir adelante, va a continuar en esa trayectoria de aportar el 95 % de lo que produce dirigido al exterior y por lo tanto generar esas divisas tan importantes para el país.

Hemos transcurrido un año de trabajo como se mencionaba; nosotros a partir de la cosecha del año pasado estábamos trabajando cuando ya había sido promulgado el Decreto con la creación del nuevo Fondo Arrocero, que nos dio una herramienta financiera para pasar el año ya que con eso el productor obtuvo liquidez y pudo hacer frente a obligaciones frente a los bancos, principalmente el República, los molinos y el remanente como libre disponibilidad. Esta herramienta financiera ya se está pagando, ya lleva un porcentaje anual importante de repago a través de la retención en las exportaciones y que esperamos seguir cumpliendo como se ha hecho hasta ahora.

Una siembra que fue muy dispar; en el Norte se sembró en condiciones tempranas, en el Este también y hoy estamos frente a una cosecha que sin dudas va a ser importante en productividad por hectárea debido a que el clima, si bien en la siembra no ayudó demasiado, después durante los meses de fin de enero, febrero y marzo y sobre todo para la cosecha, el clima que estamos teniendo ha continuado ayudando para que la productividad sea más elevada que la del año pasado y se acerque a los ocho mil trescientos o cuatrocientos kilos de promedio.

Este es un trabajo, sin duda continuo, en el cuidado de los recursos naturales que el sector lo hace permanentemente. Lo mencionamos en otras inauguraciones de cosecha y donde el año pasado hemos iniciado un nuevo trabajo de investigación para continuar con el monitoreo de los residuos de los fitosanitarios que utilizamos en el arroz, como forma de hacerles un seguimiento cercano ya que los mer-

cados hoy, no sólo requieren cantidad sino que requieren calidad y requieren inocuidad. Y en eso el sector ha trabajado con muchas instituciones que están aquí presentes, algo que pensamos debe seguir adelante en esta apuesta para ofrecer al mercado y ofrecer al mundo, a más de 60 destinos que está exportando el país, productos que son inocuos para la salud y por eso tienen un valor agregado muy importante.

A su vez, también se ha trabajado en forma mancomunada con la investigación buscando nuevas variedades, herramienta para seguir produciendo más y mejor y arroces de mejor calidad. Con innovación, con tecnología, el Sector Arrocero ha apostado a que se pueda seguir adelante en años que vemos que van a ser más difíciles. Pero asimismo creemos que el sector tiene que seguir en marcha a pesar de las dificultades que hoy se nos están planteando.

Estamos en los comienzos de la comercialización de la nueva zafra y sin duda estamos en una realidad muy distinta a la del año pasado. Veníamos de cuatro o cinco años de precios internacionales estables, algún año un poco más y algún otro un poco menos, pero en esta zafra que estamos cosechando los precios han bajado, es una realidad. Estados Unidos además compite con nosotros en los mercados, en los más importantes en los que coloca Uruguay y los precios están 100 dólares por tonelada por abajo del año pasado. La nueva Ley Agrícola norteamericana protege a sus productores de manera de tener un precio base y aunque el valor de lo comercializado sea menos, el productor recibe lo que llaman un seguro, el que es muy perverso entendemos nosotros, porque está blindada como para poder entablar una reclamación en un organismo internacional, como lo hicimos anteriormente ante la OMC en Ginebra, en la cual el Ministro tuvo participación, pero que hoy no permite realizar esa presentación.

Estamos sin duda con mayores rendimientos por hectárea, con mejor calidad de grano que el año pasado, que es una cualidad que logra el productor con el buen manejo que está realizando, pero que a la vez que estamos compitiendo estamos siendo desplazados por otros países competidores en el mercado, como por ejemplo de aquellos mercados a los que habíamos ingresado a muy buenos precios como en el Caribe. Uruguay tiene sólo un tratado de Libre Comercio con México, que es un cliente muy importante y clientes exigentes además en calidad. Creemos que en el tema de acceso a mercados hoy el sector productivo está pagando decenas de millones de dólares y, como el año pasado lo mencionábamos, nos consta que los Ministerios están trabajando en eso pero que es algo arduo, pero entendemos que debamos seguir en esa senda, porque ahí sin dudas estamos dejando los productores por el camino una porción importante en la parte comercial.

Estos temas de acceso a mercados consideramos que es fundamental seguir trabajando en ellos. Incluso con mercados potenciales en los cuales Uruguay tiene buena receptividad, pero en los que el sistema de cobranzas presenta dificultades.

Les mencionábamos otras veces que ha existido algún convenio gobierno a gobierno y creemos que esa pueda ser un herramienta válida para que podamos, con otros productos acceder a esos mercados, que hoy tienen un precio mejor

y poder llegar de esa manera a tener un ingreso mejor para el productor. Dentro de esos mercados mencionamos el caso de Venezuela sin duda. Ahora se nos puede abrir nuevamente el mercado iraní, que fue tradicionalmente y durante decenas de años, un mercado muy importante para Uruguay y que quizás con este acuerdo que está llegando a nivel internacional de las principales potencias mundiales, permita abrir un comercio que hoy está cerrado y es muy difícil para poder llegar allí.

Queríamos también mencionar la situación que hoy los productores estamos enfrentando. Si bien repito, la productividad es buena, la baja del precio internacional y a los valores que se está colocando nuestro producto nos va a dejar en una situación muy complicada. Estamos seguros que por parte del productor ha habido un esfuerzo en el manejo del cultivo, en seguir apostando a la productividad, a la calidad, a la innovación, a la tecnología y de esa manera seguir obteniendo rendimientos que de alguna manera puedan cubrir algo de ese desfasaje de los precios internacionales.

Queremos también hacer mención a un aspecto muy importante ya que creemos que un sector que está en pérdida no puede seguir subsidiando a otros sectores como es el subsidio que se está realizando al transporte urbano, con un fideicomiso que se traslada a una parte del precio del combustible. El Sector Arrocero y sobre todo el sector productivo, es el que gasta más litros por hectárea de gasoil y quizás en otros momentos podíamos estar aportando, pero hoy creemos que es algo que se tiene que rever porque es algo que afecta y son decenas de millones de

dólares que estamos aportando a un subsidio que creemos que no es justo. En un momento lo aceptamos pero en momentos que no tenemos posibilidades de seguirlo haciendo creemos que esos mecanismos son aspectos que se deben revisar, trabajando juntos y poder llevar adelante el sector.

Asimismo creemos que debemos tener iniciativa y por eso tender los lazos y los puentes con las autoridades aquí presentes y otras que no han podido venir, para crear herramientas genuinas o herramientas que puedan compensar en algo esta pérdida de competitividad que hemos tenido. Creemos que poniéndole pienso, poniéndoles trabajo y dedicación las podemos encontrar y el sector productivo tiene que seguir saliendo adelante. Un sector que además ha incorporado la luz eléctrica en convenios con OPP, que en este momento se está trabajando en la última parte en la zonas Centro y Este y que creemos que hay que seguir trabajando, buscando mayor eficiencia en los sistemas productivos. Hoy estamos frente a la última etapa de la electrificación y entendemos que es un activo que se ha ganado todo el Sector Arrocero, no sólo en la energía eléctrica sino en asentar familias y trabajadores en el medio rural, que es uno de los sectores que lo logra hacer, con las comodidades que da la luz eléctrica, la caminería, la televisión que hoy llega a todos los hogares de la población rural dispersa, también las escuelas que los productores estamos ayudando en las zonas arroceras. Todo eso creemos que no se puede perder de ninguna forma y el sector productivo dice, queremos seguir adelante y queremos seguir trabajando, incorporando mano de obra y lograr esas herramientas genuinas para salvar







Consulte al 2901 6060 (int. 302) por beneficios especiales para socios de la Asociación de Cultivadores de Arroz.

petinsa.com.uy



Dra. Adriana Rodriguez (Directorio BROU), Ing. Agro. Enzo Benech (Subsecretario MGAP), Ing. Agro Ernesto Stirling (Presidente de ACA), Lic. Raúl Sendic (Presidente Interino de la República), Ing. Agro Tabaré Aguerre (Ministro del MGAP), Senador Marcos Otheguy y Julio Baraibar (Subsecretario de Trabajo y Seguridad Social).

este momento, como hemos pasado también otros momentos difíciles.

Vamos a seguir generando empleo, generamos tanto empleo como la lechería en el medio rural. Y el cultivo en sí, es un cultivo extensivo por el área pero intensivo en el uso de recursos, ya sea humanos, financieros que los precisamos y que hoy esos recursos financieros y el costo del cultivo estamos en una meseta y esperemos que con estas instan-

cias y con estas palabras, poder tener un compromiso, que sabemos que lo hay de las autoridades, para poder trabajar hacia adelante y seguir en este rubro tan noble que almacena agua, que produce, la transforma y a su vez, la comercializa en el mercado exterior.

Le agradecemos mucho a todos Uds. nuevamente, al anfitrión al habernos dado la oportunidad de este lugar tan hermoso en esta zona y a todos Uds., muchas gracias.

### Discurso del Ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca: Ing. Agro. Tabaré Aguerre

Buenos días a todos, Sr. Presidente en ejercicio, Sr. Subsecretario del Ministerio de Trabajo, Sres. Legisladores, autoridades municipales, Sra. Presidenta en ejercicio del Banco de la República Oriental del Uruguay, productores, medios de la prensa, trabajadores y obviamente, todos aquellos, como decía el Presidente, que hacen o que participan en vestir con colores esta actividad.

Para esta tribuna desde el rol que me concierne hoy me genera, como he dicho en otras oportunidades, sentimientos encontrados. La suerte de vivir en un país con una institucionalidad y con un nivel de diálogo entre Estado y organismos gremiales, posibilita que se puedan decir las mismas cosas que se decían desde el otro rol, en el mismo lugar; donde son muchas más las coincidencias que las discrepancias.

Es mucho más que un espacio de reflexión la Inauguración de la Cosecha del Arroz. Además de, como decía nuestra presentadora, ser un espacio de reflexión, es un espacio de propuesta. Históricamente la Asociación Cultivadores de Arroz, voz del Sector Arrocero, ha generado incansablemente propuestas. Y es también una oportunidad para establecer y asumir los compromisos.

El Sector Arrocero uruguayo puede ser calificado, como tantos otros sectores desde el punto de vista de la importancia económica, de que es el tercer o cuarto rubro en sus exportaciones, que produce 500 millones de dólares en menos del I % de la superficie, que incorpora tecnología del más alto nivel, que tiene una serie de aspectos vinculados al desarrollo agrícola en zonas que no tenían



historia agrícola hasta que llegó el arroz. Pero creo que es restrictivo, o diría que no es generoso ni justo con la actividad arrocera, valorarla exclusivamente por su importancia económica.

Creo que el valor más importante que ha tenido en la historia el Sector Arrocero en la construcción de nuestro país, ha estado vinculado a la capacidad de generar innovaciones. Innovaciones en primer lugar de tipo institucional. Y quiero referirme solamente a tres.

Cuando el Instituto Nacional de Investigación Agropecuaria no existía y la investigación era una especie de departamento del Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca, en el Centro de Investigaciones Agrícolas Alberto Boerger y antes que se creara el INIA como institución con financiamiento público-privado, en la Estación del Este, el Consorcio Arrocero dio origen y financió en forma privada los principios de nuestra investigación. Donde usuarios de los resultados de la investigación participaban, no solamente en la definición de los objetivos, sino también en el financiamiento. Y fue una idea germen, para lo que después fue el INIA.

El compromiso y la consecuencia en mantener viva la Comisión Sectorial del Arroz, que fue en su momento una innovación institucional producto de la reforma naranja del año 66' y que es una de los pocas comisiones sectoriales que vincula al Sector Privado y al Sector Público que siguen funcionando y ha seguido funcionando. Permítanme reconocer en público, por la constancia y perseverancia que ha tenido permanentemente la voz de los productores arroceros que ha sido la Asociación de Cultivadores de Arroz. Innovaciones científicas y tecnológicas, que posicionan hoy al Uruguay como uno de los países con rendimientos de arroz de grano largo más altos del mundo, pero basado en genética 100 % nacional. La genética que da lugar a los 8.600 u 8.700 kilos de arroz promedio por hectárea que el Uruguay va a tener este año, que constituyen un récord a nivel internacional, es genética desarrollada por científicos y tecnólogos nacionales, en un instituto de investigación financiado en partes iguales por el Estado y los productores. Innovaciones institucionales en la forma de comercializar el arroz. Vivimos en un país donde hay algunos ejemplos de sectores integrados a través de cadenas productivas. En otros sectores tenemos todavía discusiones de si existen o no existen las cadenas, pero el único sector importante en términos geográficos y económicos que tiene lo que se llama, un complejo, que es un estadio superior al de la ca-



dena, es el Sector Arrocero.

Una actividad donde los productores venden su arroz bajo la modalidad de un contrato, a un molino que se obliga a recibir la producción y donde todos los productores de este país, independientemente de su tamaño, de su capital, de si son dueños de la tierra y del agua o si no lo son, obtienen por el producto el mismo precio. Y eso, créanme señores productores de arroz, Uds. lo saben, no es nada menor. Muy probablemente muchos productores de arroz, entre los que yo me encuentro, seguimos siendo productores porque ha existido ese sistema. Que seguramente en momentos de adversidad, que en momentos de ajuste, deberá revisar si tiene la misma capacidad que tiene para enfrentar el desafío, la inversión y la ampliación, si tiene esa misma capacidad para distribuir uniformemente los costos de los





ajustes, que cualquier sector productivo que está volcado al mercado internacional y que exporta el 95 %, ha de tener que enfrentar.

En otras ocasiones, muchas veces, nos ha tocado ocupar esta tribuna como Presidente de la Asociación de Cultivadores de Arroz o como Ministro. Muchas otras veces, antes que eso, estar sentado desde el año 1997 acompañando desde la tribuna los discursos de muchos de los presidentes que hoy nos acompañan y de los Directivos que hoy nos acompañan y que nos acompañaron. En todos esos años, recuerdo 3 o 4 años donde no teníamos problemas en el horizonte. Esa también es la constante que ha tenido el Sector Arrocero, el permanente desafío. Recuerdo momentos muy fáciles. Recuerdo momentos muchos más adversos que el que estamos enfrentando hoy. Los problemas a veces tienen respuesta en la productividad, a veces no tiene respuesta en la productividad. Los problemas que enfrentan las administraciones o los gobiernos a veces tienen soluciones que dependen de nosotros y otras veces dependen de factores externos. De eso se trata, esto es variable. Pero si me tengo que quedar con un concepto importante a resaltar es que, y lo quiero reforzar, en este espacio de reflexión como se definió esta actividad, es el impulso permanente y la capacidad de organización que el Sector ha tenido entre productores y entre productores e industrias, sobre todo su capacidad de propuestas y su capacidad de diálogo y de soluciones. Todos Uds. saben que por lo menos a este Ministro no hay que explicarle cual es la problemática. Del Sector Arrocero sabe; podrá no saber de otras cosas pero de este sector sabe.

En el primer gobierno de Tabaré Vázquez implementamos el Fondo N° 2, el año pasado implementamos el Fondo N° 3. No podemos sostener un sector sobre la base de su autofinanciamiento comprometiendo ingresos futuros.

Estamos en un momento de ajuste, eso es el mensaje que quiero dar, porque cuando está hablando el Ministro de Agricultura en la actual circunstancia, donde se finaliza una cosecha que va a ser récord, no se si la mejor o tal vez la segunda o tercera mejor de la historia, si tenemos estos rendimientos y tenemos el panorama que plantea el Presidente de la Asociación Cultivadores de Arroz, asociado a un tema de precio y porque no decirlo, asociado a un tema

de costos, no podemos mentirnos a nosotros mismos y pensar que esto tiene soluciones fáciles. Tampoco podemos pensar que esto es permanente.

Algunas veces desde esta tribuna hemos recibido tristemente, algún mensaje de algún jerarca que nos dijo que nos teníamos que dedicar a otra cosa. Y yo lo recuerdo con dolor, porque creo que lo que nos ha mantenido produciendo es justamente la perseverancia y la capacidad institucional y organizacional de, todos juntos, buscar el puente de diálogo y encontrar con los respecti-

vos gobiernos, los caminos para resolver estos temas.

No hay duda que un sector que está en la frontera de la tecnología de la producción en materia agrícola, no hay duda que un sector que está en la frontera de la calidad, porque no hay ningún -y esto es bueno reiterarlo porque por este medio se llega a todo el país- no hay ningún arroz de grano largo en el mundo que obtenga los precios que obtiene el arroz uruguayo. Y eso es un doble desafío, porque si con productividades récord y con calidades récord tenemos dificultades, evidentemente que estamos con un problema. Es un sector que no ha tenido la evolución de precios en los últimos 10 años, que han tenidos otros rubros que el Uruguay produce. En estos momentos todos los rubros que el país produce enfrentan desafíos por los precios, pero venimos en todos ellos de años muy buenos de precios. El arroz no los tuvo. Habrá que analizar porque razón ocurre eso. Que cambio existe en la demanda mundial. Lo que sí es claro, que la única solución está en la productividad, en la calidad y en la diferenciación de nuestros productos.

¿Que es lo que podemos hacer? Seguir trabajando en lo que hemos estado haciendo: acceso a mercados. Se abren algunas posibilidades muy importantes. Acceso a mercados y mejora de los mercados que ya tenemos. Probablemente a estas horas o en el correr del día, nuestro Presidente tiene una reunión bilateral con el Presidente del Perú. Perú es el segundo mercado del arroz uruguayo y el arroz uruguayo ha ido dejando en los últimos años cantidades y cada vez más importantes, en precios que tiene que resignar por el sistema de bandas de precios que tiene Perú. Ese es el tema central de la conversación entre el Presidente Vázquez y el Presidente Oyanta. ¿Porque? Porque ahí hay, en números del año pasado, prácticamente entre 20 y 24 millones de dólares que hubo que dejar por el camino para entrar en el mercado de Perú y Perú es el 23 o 24 % del destino de nuestras exportaciones.

Los que estamos cerca del sector estábamos muy preocupados hace unos días atrás porque no había ventas. Y siempre en esta época del año hay ventas. Nos enteramos hace unos momentos que se realizó una venta a Irak. La buena noticia es que se vendió. La noticia no tan buena es el precio al que se vendió, cuando lo comparamos con el del año pasado. Pero los precios...y acá hay varios produc-

# Producción Arrocera

# Apoyo e impulso al Sector

### DIVISIÓN AGROPECUARIA

Para aumentar la rentabilidad de su empresa el Banco República acompaña sus emprendimientos productivos financiando:

- Cultivos.
- Construcción de represas y sistemas de riego.
- Plantas de silos.
- Integración de nuevos rubros a la empresa.
- Sistemas de generación de energía.
- Compra de maquinaria.
- Toda otra inversión que requiera para hacer crecer su negocio.

Benefíciese con nuestros amplios plazos de financiación a las tasas de interés más convenientes del mercado.







tores arroceros que los conozco hace muchos años, saben que los precios suben y bajan. Y no podemos engañarnos, tenemos años o por lo menos un año difícil por delante. Irán. Con Irán créanme que venimos trabajando desde hace tres o cuatro años incansablemente por las dificultades comerciales, que creo que pueden empezar a solucionarse en la medida que se resuelvan los problemas que la comunidad internacional tiene con Irán y tenemos que rescatar con mucha fuerza ese mercado.

El compromiso del Gobierno es salir en la búsqueda de tres o cuatro mercados estratégicos e importantes poniendo todo lo que hay que poner a los efectos de concretar este tipo de actividades. Los precios dependerán del mercado internacional y dependerán de la calidad de esos productos. No me quiero hacer el distraído Sr. Presidente, con el subsidio de los combustibles. Hemos formulado y yo lo he dicho públicamente, una propuesta al Ministerio de Economía para que se revea, al menos en forma gradual esta situación, porque lo que Ud. dijo es cierto. La circunstancia por la que atravesaba el sector productivo cuando se estableció el subsidio eran muy diferente a las circunstancias que se establecen hoy y hay que medir las necesidades de cada uno de los sectores. Pero tampoco me quiero hacer el distraído y no comentar, que un programa de electrificación para el Sector Arrocero, ha recibido en electrificación de sistemas de riego, entre subsidios de UTE y subsidios de OPP, 31 millones de dólares que están ejecutados o en proceso de ejecutarse. Y no estoy diciendo que esto compense lo otro. Lo que estoy diciendo que cuando hablamos de los subsidios que pagamos es bueno que recordemos de los subsidios que recibimos. ¿Por qué? Porque hoy le estamos hablando al Uruguay. El Uruguay todo como sociedad tiene que enorgullecerse de su sector agropecuario. El Uruguay todo como sociedad tiene que enorgullecerse de tener un Sector Arrocero, dentro del sector agropecuario, que lidera las estadísticas a nivel de productividad.

Cuando hablaba de innovaciones institucionales omití decir –y lo aclaro ahora porque estamos pasando por una etapa

donde la ""agenda mediática ambiental" está con los "decibeles" un poco altos- que también el Sector Arrocero frente a algunas dificultades de ese tipo, lideró un acuerdo con la Universidad de la República que terminó en un programa que nos puso en la vanguardia y hoy nadie dice que hay problemas medioambientales en el Sector Arrocero. Porque éste puso a la Academia y a la Investigación a evaluar que pasaba con el agua, que pasaba con el suelo y que pasaba con la calidad del cultivo de arroz y lo que se ha demostrado es que accedemos a los mercados más exigentes del mundo y que certificamos nuestra producción, no solamente por la calidad del grano sino por su calidad ambiental y que además no tenemos problemas ambientales importantes.

Es un buen ejemplo a seguir por otros sectores productivos en cuanto a la iniciativa en que, frente a un problema que se discute a veces sin mucha base científica, asumir el compromiso y la responsabilidad de enfrentarlo.

Finalmente, el único mensaje posible pero, dentro de los posibles para ser posible en mi ética tiene que ser sincero. Nos espera un año difícil. Venimos de varios años con precios estables, que no eran muy buenos pero eran estables. Después de varios años de estar en la "meseta" de los 12.50 o 13 dólares, los primeros negocios ofrecen un escenario difícil. No desesperemos; estamos en un momento de ajuste. Los precios internacionales están incididos por las políticas de subsidios que mencionaba el Ing. Stirling. No tenemos demasiado para hacer. Ya intentamos hacerlo y probablemente con amargura debo reconocer que tal vez, hayamos en esa gestión con la mejor intención, privados y Gobierno, generamos los mecanismos y las alertas para que las políticas de subsidios que existen hoy, sean más invulnerables a las críticas que en el marco de la Organización Mundial de Comercio se le puedan hacer. Y lo digo con pesar porque estamos varios acá que apoyamos esa gestión, pero a mí me tocó la responsabilidad de encabezarla y creo que sería mentirnos a nosotros mismos, si dijéramos que podemos afectar esto. Ahora, a nivel de distorsiones al comercio nunca hay que renunciar.

El segundo compromiso es la búsqueda de acuerdos. Con énfasis, con fuerza; buscando los acuerdos donde sea posible para tratar de colocar la producción nacional.

Lo tercero, el compromiso de seguir jerarquizando el ámbito de la Comisión Sectorial del Arroz, que es el ámbito donde se deben seguir discutiendo los problemas del Sector Arrocero. Estos problemas felizmente, en este país y con el nivel de diálogo que hoy tenemos pero que siempre tuvo el Sector Arrocero, como objetivo y como prédica, deben tener en la Comisión Sectorial el lugar, el ámbito natural donde estas cosas se discuten.

No viene un escenario fácil, pero les voy a decir lo que le contesté a mis hijos, en la pausa veraniega, frente a la pregunta: y papá, ¿qué futuro tiene el arroz? En el corto plazo de dificultades. En el mediano y largo plazo el Sector Arrocero uruguayo siempre supo soportar la adversidad sin perder la creatividad. Muchas gracias.

#### Discurso del Presidente Interino de la República, Lic. Raúl Sendic

Buen día a todas y a todos. Tres veces me preguntó el Ministro si iba a hablar y le dije tres veces que no iba a hablar, pero donde manda "capitana" no manda marinero.

En primer lugar muchas gracias por la invitación. Les traigo un saludo –se lo trasmití recién al Presidente- del Presidente de la República, del Presidente de verdad porque yo estoy haciendo una "changuita" de tres o cuatro días nada más. Pero el Presidente de la República, que ayer lo despedimos en el aeropuerto, les mandó un abrazo muy grande. Le dije que pensaba asistir a esta actividad y como bien dijo recién el Ministro, a expresarles el compromiso del Gobierno en las buenas y en las malas.

Nosotros sabemos. Ayer estuvimos en un encuentro que se hizo en Punta del Este, de todas las empresas petroleras de América Latina, que cerraron un congreso en dicho lugar. Y en este año el precio del petróleo pasó de 120 dólares a 50 dólares, así que Uds. se imaginarán los lamentos del sector petrolero frente a esa estrepitosa caída de precios del último año,

La verdad nuestros países, todos los que estaban representados ayer, que son todas las empresas petroleras de América Latina y hay algunas que son muy grandes, ninguna de ellas toman decisiones de precios. Son todos tomadores de precio. Y nosotros acá en todos estos sectores donde el Uruguay, a pesar de todo el esfuerzo que ha hecho y lo bien



que ha hecho las cosas en algunos rubros como en este, es también tomador de precios. Nosotros no definimos los precios y tenemos que adecuarnos a esos panoramas internacionales, que muchas veces en realidad dependen más de condiciones y decisiones políticas y geopolíticas, que a verdaderas condiciones de mercado.

Pero sin dudas, las últimas palabras del Ministro son tremendamente importantes. Porque estratégicamente si uno mira en el mediano y largo plazo en este mundo que se encamina a los 9.000 millones de habitantes, si hay algo que no va a poder pasar es que esa gente, miles y millones de habitantes dejen de comer. Y uno de los rubros más importantes del alimento a nivel mundial, como bien se expresa-



ba hoy acá, es el arroz. Y nuestro Sector Arrocero, como bien lo expresaba el Presidente de ACA y decía recién el Ministro, es tremendamente innovador. Y en este mundo que estamos viviendo una de las cosas que más se valoran y que efectivamente juegan un papel sustancial para salvar sectores importantísimos de la economía, es la capacidad de cada uno de los sectores de innovar, de tener creatividad, de incorporar la investigación científica, los nuevos avances, la genética. La alianza permanente que todo estos sectores productivos tienen que tener con la investigación, con la innovación, con la Academia, con la ciencia, que permita estar a la altura en la genética, en la biotecnología, en la incorporación de tecnología y justamente el Sector Arrocero ha tenido esa capacidad en el Uruguay y por eso nos hemos podido posicionar, como estamos posicionados en el día de hoy.

Los precios siempre son coyunturales y seguramente pueden generar la situación de obligar a vivir años buenos y malos, de esfuerzo, de sacrificio, de ajustarse el cinturón, pero lo importante es no perder ese factor, que está en la genética del Sector Arrocero uruguayo que es la capacidad de innovar, de incorporar tecnología, de cambiar permanentemente. Porque lo más importante, justamente lo permanente es esa capacidad de cambio, de adaptación y de modernización permanente. Así que, ojalá que pudiéramos encontrar los mecanismos que permitan trasladar a otros sectores de la economía, a otros sectores de la producción uruguaya, muchas de las experiencias y enseñanzas que he-

mos tomado de este sector en la formación de las cadenas, de los complejos, como recién decía el Ministro.

Tenemos mucho para aprender en otros sectores cuando el país se encamina a la complejización de su matriz productiva. Porque está bien que tengamos que exportar materia prima, pero cada vez precisamos que esa materia prima que exportamos tenga más genética, más biotecnología, más tecnología incorporada; que le podamos incorporar cada día más valor a través de los procesos de industrialización y de la incorporación del valor y el conocimiento que el país tiene que desarrollar. Y seguramente las otras cadenas de valor que el país tiene, tienen mucho para aprender de este sector y de la cadena arrocera que el Uruguay ha desarrollado y del que Uds. son protagonistas fundamentales.

Así que a seguir trabajando hacia adelante con esa perspectiva, con esa confianza de que este Gobierno no los va a dejar solos y que siempre va a tener las puertas abiertas y las orejas bien paradas para escuchar las propuestas, las iniciativas, las preocupaciones y las críticas y los posicionamientos que Uds. tengan para plantear. Allí estaremos siempre para escuchar y analizar perspectivas de futuro, pensando fundamentalmente que nuestros países de América y en particular el Uruguay, tienen que hacer un enorme compromiso con el futuro y el compromiso con el futuro se establece a través de la producción, la formación de capacidades, la educación, la innovación y la incorporación de tecnología. Todos estos elementos presentes en esta cadena. Muchas gracias.







